

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 9 al 15 de marzo de 2023 – No. 10/2023)

Reguladores estadounidenses cerraron dos bancos para evitar un “efecto contagio” en el resto de la industria bancaria. El viernes pasado las autoridades tomaron el control del Silicon Valley Bank (SVB) y en la tarde del domingo hicieron lo mismo con el banco Signature. El colapso de Silicon Valley Bank es la mayor caída de una entidad bancaria tras la crisis de 2008. SVB, un prestamista tecnológico clave, cayó en picada después de que sus directivos no lograran recaudar los fondos suficientes para seguir funcionando, cuando necesitaban con urgencia dinero para recuperar su liquidez. Cuando se dio a conocer que el banco estaba en graves problemas la semana pasada, los clientes fueron en estampida a retirar sus fondos y generaron temores sobre la estabilidad del sector bancario en general. Esto se produjo luego de que SVB anunciara que estaba tratando de recaudar 2 250 millones de dólares para cubrir sus pérdidas. Los inversores también tuvieron que lidiar con la reciente caída de Silvergate Capital, una entidad crediticia enfocada en el mercado de las criptomonedas, cuyas acciones perdieron un 22% después de comunicar a última hora del jueves que planeaba reducir sus operaciones. Este banco estaba en apuros después de que se viera afectado por las pérdidas tras el colapso de la firma FTX.

Medidas decisivas de Estados Unidos para evitar colapso bancario. Autoridades financieras de ese país anunciaron el domingo medidas extraordinarias para detener una posible crisis bancaria y asegurar que los ahorradores del banco en quiebra Silicon Valley Bank recuperaran totalmente el lunes sus fondos, una acción que se extenderá a los clientes del banco comercial neoyorquino Signature Bank, que momentos antes del anuncio también fue cerrado por los reguladores. Hoy estamos tomando medidas decisivas para proteger la economía de Estados Unidos mediante el fortalecimiento de la confianza pública en nuestro sistema bancario, indicaron las autoridades. El objetivo es garantizar la confianza pública en el sistema bancario de Estados Unidos, destacó en el comunicado Janet Yellen, la secretaria del Tesoro estadounidense. La Fed también dijo que pondrá a disposición de las entidades bancarias financiamiento adicional a través de un nuevo programa de financiamiento bancario a plazo, el cual ofrecerá préstamos de hasta un año a las instituciones depositarias, que a su vez los garantizarán con Bonos del Tesoro (gubernamentales, con un riesgo de incumplimiento prácticamente de cero) y otros activos que tengan en sus balances.

Joseph Biden intenta calmar la situación ante posibilidad de colapso bancario. Este pasado lunes el presidente de Estados Unidos afirmó que el sistema bancario de su país es sólido y que el dinero de los estadounidenses está asegurado, luego que los reguladores cerraran dos bancos y que las autoridades financieras tomaran medidas para que los depositantes tengan acceso a la totalidad de sus fondos. El mandatario apuntó que las garantías no serán extensivas a los inversionistas, pues a sabiendas tomaron un riesgo, y cuando el riesgo no valió la pena, perdieron su dinero. Así funciona el capitalismo, zanjó. En lo que toca a las gerencias de los

bancos colapsados, tampoco habrá salvamentos, se les despedirá. Además, reiteró que la rápida actuación de su gobierno frente a la quiebra de SVB no costará a los contribuyentes, ya que se financiará con las cuotas que aportan los bancos al seguro de depósitos. Los contribuyentes no soportarán pérdidas. El dinero provendrá de las tarifas que los bancos pagan a la FDIC, explicó. También prometió reforzar las normas bancarias y recordó que durante la administración de Barack Obama ya se habían implementado requisitos más duros para bancos como el SVB y el Signature Bank, pero que desafortunadamente con Donald Trump se relajaron en algunos aspectos.

Moody's Investors Service redujo su perspectiva del sistema bancario de Estados Unidos. La agencia calificadora la redujo de "estable" a "negativa", argumentando un rápido deterioro y mayores riesgos para el sector tras la quiebra financiera de SVB. Argumenta las corridas bancarias en Silicon Valley Bank, Silvergate Capital Corp. y Signature Bank han deteriorado el entorno operativo para el sector, que lucha contra una crisis de confianza tanto de parte de los inversores como de los depositantes. La calificadora considera que a pesar de que el Departamento del Tesoro, la Fed, y Corporación Federal de Seguro de Depósitos ofrecieron respaldo a los clientes de las entidades bancarias, la rápida y sustancial disminución de la confianza de los inversores y los depositantes es un indicativo de los riesgos en la gestión de activos y pasivos de los bancos estadounidenses, exacerbado por el rápido aumento de los tipos de interés.

La zona del euro no tiene exposición directa al banco caído. Los ministros de Economía y Finanzas de la zona del euro (Eurogrupo) abordaron en su reunión de este lunes la quiebra del estadounidense Silicon Valley Bank (SVB), y en particular sus posibles consecuencias en el sistema financiero de la moneda común. Los bancos de la eurozona no tienen exposición directa al Silicon Valley Bank. Los problemas provienen de un modelo de negocio muy específico. La foto en Europa es muy diferente. Nuestros bancos están en general en buena forma, aseguró tras la reunión Paschal Donohoe, presidente del Eurogrupo. Inicialmente este punto no estaba en la agenda, ya que estaba centrada en principio en la reactivación de las reglas fiscales que limitan déficit y deuda en 2024.

Rusia dispuesta a prorrogar el acuerdo de exportación de grano por dos meses La delegación rusa se reunió con representantes de Naciones Unidas y ofreció ampliar el acuerdo que permite la exportación de grano y fertilizante ruso y ucraniano solo dos meses. El Kremlin espera poder negociar algunas de las condiciones del pacto, ya que considera que sus exportaciones siguen sufriendo bloqueos. Ucrania reaccionó y dijo que esperaba una prórroga de al menos 120 días. El viceministro de Asuntos Exteriores ruso Serguéi Vershinin, dijo que este acuerdo no permite a Moscú exportar tantos cereales como quisiera. Aunque el texto garantiza a Rusia que las sanciones occidentales no se apliquen a sus propias exportaciones de productos agrícolas y fertilizantes, el transporte y seguro de las mercancías han sufrido bloqueos.

Esperan en Japón las mayores alzas salariales en 25 años. Las grandes empresas japonesas están dispuestas a ofrecer este año los mayores incrementos salariales desde 1997, impulsadas por una inflación en máximos de 41 años, y en medio de los llamados del primer ministro Fumio Kishida para empujar el consumo a través de salarios más altos. Según una encuesta del Centro de investigación Económica de Japón, se espera que las principales empresas aumenten los pagos en 2,85%; aun así, la inflación al consumo de 4,1% seguiría por encima de las subidas salariales.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) flexibilizará la refinanciación de la deuda argentina. En el marco del programa de refinanciación de una deuda de 45 mil millones de dólares, debido al impacto de las exportaciones, principal fuente de divisas del país austral, uno de los puntos en discusión entre las autoridades argentinas y las del FMI era la flexibilización de las metas de reservas internacionales, las cuales aumentaron 5 mil 400 millones de dólares, por encima de la meta de 5 mil millones de dólares. Además, el organismo financiero destacó que el déficit fiscal primario alcanzó 2,3% del producto interno bruto (PIB) –frente a una meta de 2,5% – y que el PIB real se expandió 5,4%.

Recupera México el primer lugar como socio comercial de Estados Unidos. Según la Oficina del Censo del Departamento de Comercio estadounidense, en enero pasado el valor de la suma de exportaciones e importaciones alcanzó un nivel sin precedente para un mismo mes, de 63 mil 900 millones de dólares, y un crecimiento anual de 12,3%, lo que supuso para México recuperar el primer lugar como socio comercial de su vecino norteamericano. Ahora el comercio estadounidense con México representó 15,2% de los 419 mil 800 millones de dólares que Estados Unidos comercializó con todo el mundo durante el primer mes de 2023. Detrás se ubicó Canadá, con un comercio que ascendió a 61 mil 800 millones de dólares, equivalente a 14,7% del intercambio comercial global de EU; en tercer lugar, se colocó China, con 51 mil 300 millones de dólares, que equivalen a 12,2% del comercio mundial estadounidense.

Temores de que las dificultades del sector bancario provoquen una recesión económica mundial, derrumbaron este miércoles las cotizaciones del petróleo a su nivel más bajo desde diciembre de 2021. El petróleo BRENT ha cerrado a 72,24 dólares el barril, perdiendo unos -5,21 dólares (-6,73%) frente a los 77,45 dólares en el cierre del martes, mientras el WTI cerró a 67,49 dólares el barril, perdiendo unos -3,84 dólares (-5,38%) frente a los 71,33 dólares en el cierre del martes.